

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

## EL MOTIN DE VERDULERAS

### Más pormenores

Es verdaderamente consolador el relato que hacen algunos periódicos de lo ocurrido ayer en Madrid.

La *Pelos* y la *Calva* y tantas otras, que gritaban como energúmenos y fueron causa del conflicto, son elevadas á la categoría de heroínas, y aun hay diario que publica, lleno de complacencia, los nombres de las que llevaban un trapo pendiente de un palo de oscoba y proferían las mayores desvergüenzas.

De lo ocurrido ayer dimos extensa noticia en nuestra edición de anoche. Sin embargo, como algunas noticias fueron dadas con la precipitación que nos imponía la falta de tiempo, ampliaremos algunos datos.

### Influencias extrañas

Ya dijimos ayer que los grupos que atacaban á la Guardia civil se componían principalmente de hombres. Lo mismo sucedió en la calle de Toledo y en el Matadero y sus inmediaciones. Cuantas personas pasaron por aquella calle pudieron ver que los grupos eran alentados, y aun en cierto modo dirigidos, por personas que seguramente no eran vendedores de frutas. Además, los que hicieron disparos á la Guardia civil desde los balcones de algunas casas y dieron vivas á la República, no eran tampoco vendedores ambulantes.

El *Imparcial*, que no se distingue por sus simpatías al Gobierno, escribe:

«En varios puntos de la población tomó la manifestación caracteres políticos, si bien, en honor de la verdad, muy ligeros. Donde tomó un matiz más acentuado fué en la calle de Toledo, de una de cuyas casas sacaron una bandera, que sin duda estaba preparada para otra ocasión, pues estaba bordada en sedas de colores, ostentando el lema de «Viva la República», y terminando el asta con un gorro frigio».

Conste, pues, que la gente que se halla dispuesta á explotar cualquier motín con móviles políticos tomó parte activa en el de ayer, contribuyendo á agravar sus caracteres.

### Armas contra la Guardia civil

Otra prueba evidente de lo que decimos es lo ocurrido en la plaza de San Millán.

Aquí varios individuos destrozaron á pedradas los faroles del alumbrado público, y al tratar la Guardia civil de impedirlo, no solamente fué ésta apedreada, sino que, de los grupos de gente de mala castadura que por allí había, salieron varios disparos de revolver, que hirieron á algunas personas y á varios individuos de la benemérita.

El mismo colega anteriormente citado conviene en que todos los disparos que se oyeron en la plaza de San Millán fueron de revolver y pistola.

Resultaron heridos dos paisanos, uno gravemente, y ambos de proyectil de revolver; el teniente que mandaba la Guardia civil y dos guardias civiles á pedradas, y el caballo de uno de estos de un balazo en el vientre.

«La Guardia civil maltratada y aguantando la lluvia de las pedradas—dice *El Imparcial*,—quiso tirar de las carabinas y hacer fuego; pero el capitán que mandaba la fuerza logró evitarlo, ordenando á los guardias que sólo cargaran con los sables.»

Tal fué el carácter sedicioso que adquirió el motín, promovido por las verduleras, pero mantenido durante todo el día por gente que no se dedica á la venta de hortalizas.

### Los heridos

Son éstos D. Nicolás Rubio, teniente de la Guardia civil; D. Manuel Arjona, D. Benito Pardo y D. Ignacio Paul, cabos del benemérito instituto, y los guardias Tomás Cornejo, Juan Calvo y Manuel Jambriñe, leves.

Los guardias de Seguridad Felipe Martínez y Paulino Rodríguez, el primero herido en la boca y el segundo en la frente.

Además fueron curados en la Casa de Socorro de la Audiencia: Mercedes Fernández, herida en una mano; Luisa Hernández, herida grave en la región temporal; Agueda Martínez, herida incisa; Ramón Vázquez, jornalero, herido en la mano izquierda; José López, herida contusa en la cabeza; Manuel Fernández, herida en el parietal; Jacinto Olea, herido de arma de fuego en una pierna, con fractura del húmero; Luis Martínez López, herida incisa.

En el Hospital de sangre de la Latina fué curado á las seis de la tarde Alejandro López Sanz, de veinteuñ años.

En la casa de Socorro del distrito de la Latina fueron curados: María Rivera, de heridas leves.

El guardia de Seguridad núm. 1.092, Gumersindo Sandó, herido de arma blanca en el antebrazo izquierdo, grave, y otra contusa en la cabeza.

Este guardia trató de obligar á los grupos que invadían la calle de Toledo á que se disolvieran, y un sujeto se insolentó con él.

Entonces el agente quiso detenerle y recibió una puñalada y un garrotazo.

La multitud se arrojó sobre él y pudo salvarse sacando el revólver y haciendo disparos al aire á medida que se retiraba.

Junto al Matadero fué herida gravemente de un garrotazo en la cabeza una mujer.

Claudio Sánchez Gómez, guardia civil, herido leve en la cara.

Serafín Rojas, idem en la cabeza.

Pedro Jáuregui, guardia civil, herido en una muñeca con una piedra que le arrojaron del piso cuarto de la casa núm. 118 de la calle de Toledo.

D. Alejandro Muñoz, segundo teniente de la Guardia civil, herido en una mano.

En la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa ingresaron:

Felipe Serrano, cabo de Seguridad, con una herida leve.

Los guardias de Seguridad Romualdo Segovia y José Ceballos, ambos heridos leves.

En la sucursal de la Inclusa ingresó:

Manuel González, herido con arma de fuego en un muslo.

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio fueron curados:

Sebastián Candelas, de veintidos años, zapatero, de tres heridas de arma de fuego.

Elyra López y López, de cuarenta y cuatro años, viuda, de una herida grave en la cabeza.

D. Nicolás Rivas, teniente visitador de Policía urbana, contusión en la cabeza.

Francisca Contreras, de treinta y un años, herida en el brazo izquierdo.

En la calle Mayor, frente al Gobierno, recibió un sablazo en la mano derecha un joven, y habrá que amputarle tres dedos.

Uno de los tiros dió en la cornisa del piso segundo del núm. 91 en la calle Mayor, y cayó un cascote que hirió á un agente de Orden público.

Otro cascote que se desprendió del número 71 de la misma calle hirió á un transeunte.

Victor del Olivo fué herido en la cabeza.

Con una pesa fué herido gravemente en la cabeza un guardia municipal que prestaba servicio en la caseta del Repeso establecida en la plaza de San Ildefonso.

El número de los contusos es grande.

### El abastecimiento de carnes

Ya decíamos anoche que varias veces se intentó que salieran los carros, para hacer el reparto á los diversos establecimientos.

Las turbas que se hallaban en la calle de Toledo arrojaron tal cantidad de piedras, que un colega liberal dice:

«La Guardia civil tuvo demasiada paciencia sufriendo el diluvio de piedras.»

¿Serían también las verduleras quienes se oponían á que el pueblo de Madrid comiera hoy carne, ó esa turba de verduleros políticos, que quería buscar un conflicto de este modo á las autoridades?

A las nueve de anoche salieron del Matadero, escoltados por la Guardia civil de caballería, varios carros conduciendo la carne para los establecimientos de Beneficencia.

Aunque algunos grupos de los que aun permanecían en la calle de Toledo intentaron oponerse á que los carros continuasen su marcha, la Guardia civil lo impidió, y á las diez estaba terminado el reparto.

A las seis de esta mañana los carros de los abastecedores, escoltados por algunas parejas de la Guardia civil de infantería, han hecho el reparto á las diferentes carnicerías, y á las siete y media ya expendían carne aquéllas, aun las situadas en los puntos más distantes del Matadero.

### La noche de ayer

El señor ministro de la Gobernación celebró varias conferencias con el capitán general de Castilla la Nueva y las autori-

dades civiles acerca de las medidas que convendría adoptar si se reproducía el tumulto.

Al despacho del señor Fernández Villaverde, igualmente que al del subsecretario de Gobernación, señor Dato acudieron muchos diputados, y entre ellos el señor Silvela (D. Francisco), para ponerse en todo á disposición del Gobierno.

Durante la noche circularon los más absurdos rumores sobre fantásticas colisiones desmentidas á los pocos momentos.

El señor ministro de la Gobernación dió cuenta de lo ocurrido al señor presidente del Consejo, conferenciado también con el alcalde seños Bosh.

### El estado del Gobernador civil

El señor marqués de Bogaraya, á pesar de la fiebre que se le presentó anoche, continuaba esta mañana más aliviado, creyéndose que, afortunadamente, no ofrece cuidado su dolencia.

La casa del señor marqués de Bagaraya, se vió anoche muy concurrida por sus muchos amigos, que deseaban informarse del estado del enfermo.

Ya está oficialmente encargado del Gobierno civil de la provincia el digno secretario del Gobierno, nuestro querido amigo D. Eleuterio Villalba.

### En las calles

La Guardia civil continuó anoche en algunas calles y plazas hasta después de las nueve.

A esta hora solamente quedaron algunas parejas frente al Matadero.

Los guardias de Orden público permanecieron de setén en las prevenciones; pero el orden no se alteró, y la tranquilidad que reinaba hizo que la población ofreciera durante toda la noche su aspecto ordinario.

Una empresa teatral quiso dar una nota alarmista suspendiendo la función anunciada, pero los demás teatros y los Jardines del Buen Retiro ofrecieron su aspecto habitual.

### La mañana de hoy

Desde las seis de esta mañana, las plazas, plazuelas y mercados ofrecían el cuadro animado que de costumbre.

Las vendedoras pregonaban sus mercancías, y el público acudía, como de ordinario, á abastecerse de víveres.

Los anuncios de que éstos iban á andar escasos no se han confirmado, pues los carros han llegado á las plazas, sin que el mercado se haya resentido.

Algunas parejas de la Guardia civil de infantería se hallaban en el mercado de la Cebada y en las plazas más importantes. En otras se veía á parejas del Cuerpo de Seguridad.

En varias plazas los guardias municipales han intentado cobrar el impuesto, pero no han obtenido buen resultado, si bien han pagado el antiguo de los 15 céntimos.

Varias mujeres de las que han intentado reproducir el motín de ayer han sido detenidas, y el orden no se ha turbado.

En las plazuelas de San Ildefonso, San Antón y algunas otras ha habido un momento de alarma, originada por algunos *graciosos* que hicieron circular la noticia de que las cigarrerías y algunas verduleras iban de manifestación haciendo cerrar las tiendas y puestos de los mercados.

A los pocos instantes la tranquilidad estaba restablecida.

### Los detenidos

Sesenta y seis que se hallaban en el Gobierno civil y en las Prevenciones han sido trasladados esta mañana á la Cárcel-Modelo y puestos á disposición de los jueces respectivos.

### Los heridos

En los centros oficiales no setenta esta mañana noticia de que hubiese ningún muerto, como dice *La Correspondencia*.

Los heridos continúan mejorando, á excepción del sastre Olea, que ofrece cuidado á consecuencia de no haberse podido extraer el proyectil.

### Nuevo escándalo

Salieron las comisionadas del Gobierno civil y se promovió nuevo alboroto, pidiéndose ya la rebaja del impuesto de los 15 céntimos.

Los grupos habían engrosado considerablemente, y en la calle Mayor y plaza de la Villa el alboroto adquirió terribles proporciones.

Como decimos posteriormente, los que alborotaban eran en su mayoría hombres.

El gobernador civil, el secretario del Gobierno, el jefe de Policía, los delegados, el coronel del Cuerpo de Orden público y todos los jefes de este Cuerpo, varios concejales y tenientes de alcalde, bajaron á la calle y trataron de disolver los grupos por medio de la persuasión, arengándoles y manifestando que sería necesario hacer uso de la fuerza si no se retiraban y terminaba el escándalo.

Los reunidos contestaron á aquellas exhortaciones dando gritos y silbidos y arrojando piedras á la Guardia civil y á los individuos del Cuerpo de Orden público.

A los pocos momentos se hallaban heridos dos individuos de Orden público y dos de la benemérita.

El gobernador y las personas que le acompañaban fueron apedreados bárbaramente, y los cristates de algunas casas que cerraron sus puertas.

En esta situación las cosas, la Guardia civil sacó los sables y, marchando al paso los caballos, trató de disolver los grupos.

Pero todo fué inútil. Los guardias eran apedreados y continuaban los gritos y silbidos.

### Las cargas

Ya llevaban cerca de dos horas las autoridades tratando de disolver los grupos, y éstos, lejos de acatar las órdenes de aquéllas, continuaban en su actitud.

El gobernador civil tenía una contusión en la mejilla derecha de una pedrada, y le habían dado otras lastimándole un pulmón. Igualmente ocurrió á las personas que le acompañaban y á los guardias de Orden público.

Los grupos insultaban á la Guardia civil, refugiándose en las bocacalles, donde se armaban de piedras.

En vista de esto, y después de los toques de Ordenanza, la Guardia civil dió una carga por la calle Mayor en dirección á la Puerta del Sol y por la plaza de la Villa.

Los grupos se dispersaron por las calles adyacentes, quedándose uno, no muy numeroso, rodeando la estatua de don Alvaro de Bazán.

La Guardia civil envainó los sables, y formando una línea trataba de contener á los alborotadores que, saliendo de las calles donde se habían refugiado, volvían á la plaza de la Villa y á la calle Mayor por el lado de la Capitania general.

A los pocos momentos aquel lugar ofrecía el mismo aspecto que anteriormente. Los grupos vociferaban y arrojaban piedras, impidiendo la circulación de coches y tranvías, y digiendo todo género de insultos á la Guardia civil.

El gobernador y las demás autoridades continuaban excitando á las masas á que se disolvieran, pero sus esfuerzos resultaban inútiles.

En vista de que no cesaba la lluvia de piedras, se ordenó cargar nuevamente á la Guardia civil.

Diez individuos de la benemérita lo hicieron por la plaza de la Villa, mientras que quince marchaban por la calle Mayor.

El grupo que se mantenía alrededor de la estatua de D. Alvaro de Bazán, pertrechado de piedras, arrojó un diluvio de ellas á los guardias, mientras que otros, escondidos en la plaza de San Miguel y calle del Sacramento, arrojaban también piedras sobre las autoridades y los individuos de la benemérita. Otro de éstos cayó herido, y algunos contusos, y los caballos se encabritaban al ser apedreados.

### Tiros

En la lucha llevaba la peor parte la Guardia civil, pues había pocos guardias, y algunos se vieron obligados á retroceder ante aquel diluvio de piedras de gran tamaño.

Entonces, y después también de los toques de corneta de Ordenanza, la Guardia civil disparó al aire sus tercerolas, disolviéndose algunos grupos y quedando despejada la plaza de la Villa y aquel trozo de la calle Mayor.

Los tranvías que se hallaban detenidos continuaron su marcha, igualmente que otros vehículos.

La Guardia civil, que siguió hasta la plaza de Herradores, se replegó nuevamente a la de la Villa; pero otra vez los grupos, con marcada insistencia, volvieron a arrojar piedras.

Los jefes de la Guardia civil exhortaron nuevamente a los grupos a que se disolvieran, pero en vano.

El teniente que mandaba la fuerza, señor Galán recibió una pedrada que le ocasionó una contusión; al gobernador le dieron en un pie con un pedazo de hierro; el secretario del Gobierno recibió otra pedrada, y los guardias soportaban la lluvia de piedras que arrojaba la multitud.

Esta apedreama también los coches, se subía en los estribos de los tranvías y arrancaba los llamadores de algunas puertas que estaban cerradas, en medio de una gritería infernal.

Cargó la caballería para poner término a este estado de cosas; pero, en la plaza de San Miguel, los que estaban guarecidos arrojaron piedras sobre la benemérita, viéndose relucir algunas navajas. Los grupos no se disolvían, y algunos individuos, agarrados a las bridas de los caballos, arrojaron a dos de éstos al suelo, cayendo sus jinetes.

Entonces resonó otra vez el toque de fuego, y, como antes, la Guardia civil disparó al aire, siendo agredida, a pesar de esto, en la plaza de la Villa por un grupo que se escondió en el portal de una casa, en donde fueron detenidos dos hombres que arrojaban piedras.

Los guardias de Orden público hicieron otras detenciones de individuos que tiraban piedras.

Volvió la Guardia civil a la plaza de la Villa, y otra vez los grupos, saliendo de las calles adyacentes, agredieron a los de la benemérita.

Como la fuerza era poco numerosa, no podía impedir que los amotinados entrasen en la calle Mayor por las bocacalles; pero en aquel momento (once y media) llegaron 20 guardias del cuartel del Duque de Alba y el coronel jefe del tercio.

Los oficiales y soldados fueron insultados por centésima vez y apedreados, y resultando otro guardia herido.

Las autoridades convinieron con los jefes y oficiales del Cuerpo en que no podía continuar la Guardia civil soportando aquella lluvia de piedras y los insultos de todo género que se le dirigían.

Ya la adrea se había hecho general, y de la Plaza Mayor, la de la Villa, la calle del Sacramento, la plaza de Herradores, calle de Milanese y las bocacalles de frente al Ayuntamiento se arrojaban piedras a la fuerza y a las autoridades.

La corneta tocó a cargar por tercera vez, y mientras que algunos guardias contenían los grupos cerca de la Capitana general, otros cargaban en dirección a la Puerta del Sol y por las bocacalles. Pero ocurrió un suceso imprevisto: los amotinados, guarecidos bajo los portales de la calle Mayor, y creyendo que los caballos no podían entrar en ellos, por ser las losas muy resbalizadas apedearon a los guardias y apalearon a los caballos, llegando algunos de aquellos a amenazar a las autoridades.

Por tercera vez se tocó fuego y los guardias dispararon al aire, pero continuaron los grupos en la Plaza Mayor vociferando y arrojando piedras.

Así continuaron las cosas hasta las doce, viéndose precisada la Guardia civil a dar varias cargas.

Al entrar dos caballos bajo los portales, resbalaron, cayendo al suelo.

Los amotinados intentaron maltratar a los guardias; pero los impidieron los agentes de Orden público, el gobernador y las personas que le acompañaban, que contuvieron a la multitud.

## El cólera

Incremento del cólera en el Turquestán ruso.—Datos oficiales de la semana última.—Medidas de precaución.—El cólera en las i mediaciones de París.—Los microbios del agua del Sena.

Las noticias que acerca de la aparición del cólera en Rusia publican los periódicos extranjeros son bastante alarmantes. Según un telegrama fechado el 27 en San Petersburgo que publica el *Times*, desde hace algunos días reina verdadero pánico en gran parte de la población, contribuyendo a mantener la intranquilidad de la escasez de noticias que por efecto de la censura puede comunicar la prensa. La *Gaceta Oficial* ha dado cuenta, sin embargo, de 238 casos, de los que 149 fueron fatales, ocurridos en varios puntos del Turquestán ruso.

Las cifras citadas solo alcanzan hasta el 24 de Junio y desde esta fecha se ha dicho ya que la epidemia había cundido, esten-

diéndose por la Transcaspiana y la región de Samarcanda.

Lo que aumenta la intranquilidad general en la ocasión presente es el estado de debilidad en que el hambre terrible del invierno ha dejado a muchos millares de campesinos, que en semejante condición no podrían ofrecer gran resistencia a los estragos de la epidemia.

Si ésta llega a presentarse en Astrakan y en la desembocadura del Volga, cuyo estado de suciedad se creyó años pasados que había sido causa del cólera que hubo entonces, no ofrece duda que inmediatamente se extenderá por todo el país llevado por las aguas del caudaloso río.

Si el cólera avanza, hay el propósito de prohibir este año la feria de Nijni Noogorod donde la inmensa aglomeración de comerciantes europeos y orientales facilitará en gran manera la difusión de la enfermedad.

Desgraciadamente las medidas de precaución tomadas por las autoridades, no obstante ser tan numerosas que en concepto del corresponsal del *Times*, solo le citarlas ocuparía varias columnas de su periódico, distan mucho de inspirar la menor confianza en su eficacia.

En Alemania y Austria se habla ya de someter a inspección rigurosa la frontera rusa.

En Constantinopla desde hace días se impone cuarentena a las procedencias de Batum y Sukhum y se somete a observaciones a todos los barcos que proceden del Mar Negro.

Las últimas noticias de París son tranquilizadoras. Los casos de que hablaron los corresponsales, ocurridos en los pueblos de los alrededores, especialmente en la amena región comprendida entre Mont Valérien, Argenteuil y Saint-Germain, se atribuyen a las malas condiciones potables del agua del Sena, única de que se dispone en los puntos citados.

En Nanterre, que fué donde se presentaron los primeros casos, llegó a haber hasta 20 defunciones. Hay que tener en cuenta que la casi totalidad de los atacados formaban parte de los 4.000 detenidos aglomerados en el correccional que hay en este punto.

En Nanterre se extendió la enfermedad a los inmediatos distritos de Suresnes, Puteaux y Saint-Denis. De los cultivos que se han hecho con los microbios fecales de estos casos, se deduce que los microbios en cuestión no tienen parecido alguno con el del cólera asiático.

El agua del Sena del depósito de Suresnes, después de filtrada, contiene 37.000 bacterias en centímetro cúbico; pero no se han encontrado en el agua examinada hasta ahora los bacillus específicos del cólera ni de la fiebre tifoidea.

Aunque la filtración no basta a escluir las bacterias, reduce a proporciones insignificantes la materia orgánica contenida en el agua.

## Congreso Literario

Hispano Americano

Muy en breve se reunirá en Madrid la junta organizadora de este Congreso con objeto de ultimar los trabajos del programa.

La ponencia de la sección primera (Filología), encomendada con gran acierto a los señores Zorrilla, San Martín, Fabié y Benot, ha concluido sus trabajos, que son dor todos conceptos notables. Los señores don Francisco Fernandez y Gonzalez, don Mattas Nieto y Serrano y don Emilio Ruiz de Salazar son los encargados de redactar el dictamen de la sección segunda (Relaciones internacionales); los señores Fernandez Duro, vizconde de Campo Grande y Hernandez Iglesias formularán el de la tercera, y los señores libreros y editores presentarán la ofrecida Memoria, que ha de ser fecunda en soluciones prácticas.

El señor ministro de Fomento ha nombrado de real orden una comisión del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios, compuesta de los señores don Toribio del Campillo, don Antonio Rodríguez Villa y don Félix María de Urcullu y Zuñeta, para que se sirva informar lo que estime más conveniente respecto de varios puntos comprendidos en el programa.

Han anunciado además Memorias y trabajos especiales distinguidos literatos americanos y españoles.

Los presidentes de las repúblicas de Méjico, Ecuador y Colombia se han adherido con gran entusiasmo a la idea del Congreso, aceptando el nombramiento que se les ha remitido de presidentes de honor.

El Congreso Literario va a ser un solemne acontecimiento, honroso para España y de resultados muy satisfactorios para todos los pueblos que hablan el idioma de Cervantes.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El obispo de Grenoble ha recibido una carta del Papa, en cuyo documento se condena la conducta de los católicos, que con pretexto políticos, se muestran rebeldes a sus órdenes.

En su última carta a los cardenales confirma el Santo Padre las precedentes declaraciones, agregando que, sin hacer política, se cree obligado a marcar la conducta que debe seguirse cuando los intereses religiosos están unidos a los políticos como ocurre actualmente en Francia. El escrito del Papa ha causado sensación.

En Waterford los parnellistas hirieron gravemente el candidato antiparnellista.

Han sido reelegidos sin oposición los candidatos unionistas MM. Dixon y Walkin y los conservadores Churchill y Bortwick.

Dicen de Bucharest que desde hace algún tiempo se nota un gran movimiento en la opinión a favor de la libertad de los rumanos.

Obedeciendo a las indicaciones de Camp el gobierno ha decidido expulsar de Bucharest a nueve estudiantes rumanos. A estos estudiantes se les acusa de ser los autores del movimiento en favor de sus oprimidos compatriotas. Créese que esta medida se hará extensiva a otros rumanos considerados como sospechosos.

El cólera se entiende a varias poblaciones del Cáucaso.

Las autoridades persas han establecido lazaretos en todos los puertos de Persia en el mar Caspio.

La epidemia continúa causando víctimas en Labranzas y Korassau.

Las autoridades francesas han ordenado que se ejerza escrupulosa vigilancia sobre todos los barcos procedentes de los puntos infectados de Rusia y Asia.

Créese que estas órdenes se harán extensivas a otros puertos de Francia y sus colonias.

Telegrafan de Berlín que se han declarado en huelga los mineros de Schenkendorf pidiendo aumento de jornal.

Los obreros maltrataron a los inspectores y a los ingenieros e intentaron forzar las oficinas.

Gracias a los esfuerzos de la policía pudo restablecerse el orden. Han sido detenidos treinta obreros.

Los obreros se niegan a reanudar sus tareas hasta que no sean atendidos en sus pretensiones.

Los despachos de París confirman que 500 dahomesanos han atacado a Goma, población situada a ocho kilómetros de Porto-Novo. Los invasores saquearon la ciudad e hicieron quince prisioneros. Nótase gran agitación entre los indígenas.

El capitán Cremieux Foa ha sido destinado a Túnez, para donde se embarcó el día 2 en Marsella.

Créese que las conferencias entre los delegados españoles y franceses para llevar a cabo el tratado de comercio, terminarán del 15 al 20 del corriente. Dícese que hasta ahora no se ha llegado al examen de la escala alcohólica de los vinos españoles, que es el asunto que ofrece más dificultades.

Dice la *Libre Parole* que el general Saussier en nombre del ministro de la Guerra ha dirigido una circular a los generales que mandan divisiones de infantería ó caballería, ordenando que procuren averiguar el nombre del oficial que ha publicado en la *Libre Parole* varios artículos atacando a los oficiales jefes del ejército francés.

Estos artículos aparecían firmados con el pseudónimo Lamare.

El célebre Wilsson, yerno del difunto Mr. Grevy, y Laroux secretario del comité de propaganda electoral de Loches, comparecerán el próximo sábado ante el tribunal correccional, acusados de corrupción electoral.

Dice la *Capitale* de Roma que el ministro de la Guerra tiene el propósito de establecer grandes almacenes de víveres en diferentes puntos de Italia del Norte.

La noticia de estos preparativos sospechosos ha producido alguna impresión.

### De las Provincias

Han llegado a la Cerdeña los ganaderos norte americanos que van todos los años para adquirir asnos sementales, que pagan a precios fabulosos. Últimamente han adquirido dos terneros, pagando por ellos la cantidad de pesetas 5.000

Recordaran los lectores que el pueblo de Puigcerros (Cataluña) fué teatro de una catástrofe.

Casi todas las casas se hundieron, y sus habitantes quedaron reducidos a la miseria.

Con tal motivo inició una suscripción la prensa de Barcelona.

Una Comisión de esta salió el jueves para Puigcerros con objeto de entregar, mediante sorteo y escritura pública, treinta y siete casas; una Casa Ayuntamiento, otra para el cura, un horno de pan cocer y un cementerio a aquellos desventurados habitantes que vieron cómo se tragaba la tierra sus pobres viviendas.

Desde aquella fecha hasta hoy, los vecinos de Puigcerros han vivido a la intemperie.

El coste total de las obras asciende a 75 000 pesetas.

Leemos en el *Bulletin de la Bourse des Metaux*, de París, que se cotiza en Bilbao a 40 francos el lingote del *Comptoir de Longwy*.

Las excelentes condiciones del lingote bilbaíno, tanto en calidad como en precio, alejan toda posibilidad de seria competencia dentro de aquel mercado.

### De Madrid

Una persona muy conocida y estimada en Madrid acaba de fallecer, después de larga dolencia: el señor D. Lázaro María Puig, marqués viudo de Gauna, que en el mundo musical llevó el nombre de Flavio. Con él cantó el distinguido artista español hijo del general Puig y hermano del general de brigada del propio apellido.

En el Covent Garden de Londres, en la gran Opera de París, en Roma y otros puntos de Italia, como en el teatro del Palacio Real de Madrid, interpretó ha muchos años las mejores obras de los maestros italianos, por ser la escuela *dil bel canto* de Puig la que más se adaptaba a la música deliciosa en que hizo brillante competencia a los Rubini, Mario, Mariani y Gussco.

Retirado del teatro, donde tan brillantes triunfos obtuvo, el notable tenor desempeñó muchos años una cátedra de Canto en nuestro Conservatorio de Música y declamación, de la que salieron bastantes primeros premios y las más aplaudidas cantantes que en estos últimos años han pisado la escena, con justa aclación.

Es exacto que la señora duquesa de la Torre publicará en breve una obra titulada *Choses vates*, en la que se refieren algunos episodios de la vida del general Serrano.

Así lo escribe desde París a un diario de Madrid la propia autora del libro.

La prensa de Madrid se ocupa muy por extenso del motín de las verduleras.

Toda la liberal dice que debe apoyarse el principio de autoridad, poniéndose al lado del Gobierno cuanto ocurran desórdenes, manifestándose así conforme con las declaraciones hechas en el Senado por don Pio Gullón.

Siguen las excursiones nocturnas del capitán general de Castilla la Nueva.

En la madrugada del jueves presentóse en el campamento de Carabanchel el capitán general del distrito sin que nadie tuviera conocimiento previo de su visita, hizo que le siguiera el corneta de guardia del regimiento de San Fernando, y al llegar al Laboratorio, donde acaba el campamento de la artillería, mandó al trompeta que llevaba de Madrid que tocara a caballo, y a los diez y nueve minutos salían las baterías y tomaban posición en los 800 metros.

La infantería por su parte, tomaba el orden de combate a los veinte minutos.

Se asegura que el nombramiento de un nuevo embajador de Alemania en la Corte obedece a la importancia política que ahora tiene dicho cargo, pues por las cuestiones de Marruecos, créese preciso velar por los intereses conciliables de España y Alemania.

### De la Capital

El Sr. Gobernador de esta provincia con buen acuerdo ha dispuesto que uno de los inspectores de vigilancia acompañado de dos agentes, recorra por las tardes las playas del Molinar, para evitar los abusos que puedan cometerse con motivo de ir a bañarse en ellas las mujeres, abusos de los cuales hemos dado a conocer alguno.

Ayer a las once de la mañana llegó a nuestro puerto, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor *Palma* conduciendo la correspondencia, 23 pasajeros y 11 bueyes.

La artillería que se está descargando en el muelle y que días pasados condujo un barco de vela, consiste en seis cañones de

hierro entubado y ánima de acero, sistema Ordoñez, con sus correspondientes montajes y dotación de proyectiles, procedentes de la fábrica de Trubia. Dos de estos cañones deben ser emplazados en el fuerte de San Carlos.

Ayer fué conducido al cementerio el cadáver de un niño de dos años, hijo del magistrado de esta Audiencia D. Casildo Zavala, á quien acompañamos en el dolor que siente por tan dolorosa pérdida.

El cuerpo de vigilancia ha detenido á un mendigo forastero, que según á dice, está asilado en uno de los establecimientos de beneficencia de Barcelona.

Probablemente será embarcado para dicho punto esta misma tarde.

Continuó ayer la locomovil de artillería conduciendo piezas y depositándolas en frente de la cortina que une los baluartes de Atarazanas y S. Pedro, habiendo quedado ayer tarde trasportado y en dicho sitio uno de los cañones á que hacemos referencia en otro lugar.

Avier tarde á cosa de las cinco pasaban por la calle de Brondo dos niñas de corta edad, al parecer hermanitas, cuando se les acercó otra más grande que transcurría por allí, la que reparando en unos pendientes muy bonitos que llevaba una de la chiquitinas, so pretexto de alabárselos, se los quitó y echó á correr, sin que pudiesen detenerla unas personas que vieron su proceder y procuraron alcanzarla.

Anoche continuaba en el mismo estado que desde hace cuatro ó cinco días, el desdichado asunto de la encendida del alumbrado público.

Repetimos que esto no puede seguir así y que es indispensable no se deje á oscuras la población, precisamente á la hora en que más necesita la luz. Si la comisión correspondiente del Ayuntamiento ha dado una plantilla á la sociedad del gas y esta plantilla es inconveniente debe reformarse; si es conveniente y la expresada sociedad no la observa, debe obligársela á que la observe: Lo que no debe permitirse es que la ciudad esté á oscuras á hora en que no debe estarlo.

Noticias del ejército: Según la nueva división militar del territorio español por zonas de reclutamiento y reserva ha correspondido á estas islas el siguiente personal.

Arma de Infantería Zona militar de Palma de Mallorca número 109.—Coronel, D. Nicolás Cotoner Allende Salazar.—Tenientes coroneles, don Bernardo Jiménez Compañy.—Comandantes, D. Luis Sampol Rosselló, D. Apolinar Barrado Ilarregui.—Capitanes, don Juan García García, D. Pablo Mas Gelabert, don Bartolomé Torres Morante, D. Alejandro Billón Sanjuán, D. Juan Cabot Alemany, D. José Montaner Iraola.—Primeros tenientes, D. Fernando Mestre Font, D. Miguel Riera Bensusar.

Zona militar de Inca número 110.—Coronel, D. Agustín de Luque Coca.—Comandantes, D. Benito del Campo Cubo, D. Jerónimo Saiz de la Oca.—Capitanes, D. Tomás López Gil, D. Miguel Ramis Alemany, D. Miguel Escales Vanrell, D. Constantino Selva López Osorio, D. Francisco Morinigo Abella y D. Ramón Prado Fernández.—Primeros tenientes, D. Matías Pérez Rodríguez, D. Rafael Pedrero Ribalta.

Tercer Batallón del Regimiento de Filipinas número 52.—Comandante, D. Ignacio Durán Villalonga.—Capitanes, D. Florencio Rodríguez Ardito, D. Manuel Roig Prieto.

Tercer Batallón del Regimiento de Baza número 56.—Capitanes, D. Trinidad Diaz Capilla (secretario de causas del distrito) D. Arturo Rodríguez Compagny.—Primeros tenientes, D. Julián Castejón Núñez, D. Pedro Alonso Huerga.

Telegramas

(De nuestro corresponsal particular)

Detenciones

Madrid 6 á las 2 t.

Di cese han sido detenidos varios individuos de la Junta directiva de la Union Republicana, y el Vice-Presidente del Comité republicano del distrito del Hospicio.

Ignorase la causa apesar de que muchos afirman que es con motivo de los últimos alborotos de las verduleras.

El Gobernador

Madrid 6 á las 2'15 t.

El Gobernador civil sigue notablemente mejorado, no habiéndose presentado el drama que se temía.

Los demás heridos siguen en estado satisfactorio.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 26 de Junio.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 27, jubilando á D. Antonio Elegido y Lizcano, abogadoiscal del Tribunal Supremo.

—Otro, fecha 19, autorizando al director general de los Registros Civil y de la Propiedad y Notariado para que pueda contratar sin las solemnidades de subasta y remate publico la impresión y publicación de dos cuadernos de estadística de los Registros correspondientes á los años de 1871 y 1878.

—Otro, fecha 26, aprobando el arreglo parroquial de la diócesis de Lérida.

Fomento.—Real decreto, fecha 25, jubilando á Don Jenaro Alenda y Mira, jefe de primer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios.

Gobernación.—Real orden, fecha 24, aplazando hasta el 1.º de Septiembre el planteamiento de los nuevos itinerarios de los trenes-correos.

Ultramar.—Real orden, fecha 16, dictando reglas para la introducción en la isla de Cuba de los tabacos procedentes de Puerto Rico y Filipinas.

—Otra, de igual fecha, regularizando las disposiciones sobre licencias de registradores de la Propiedad.

Cultos para hoy

En la iglesia de Nuestra Señora de la Consolación al anochecer se dará principio á la novena de Nuestra Señora del Carmen.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta horas

Empezarán en Sta. Cruz, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: exposición á las diez, acto seguido misa mayor: Por la tarde á las cuatro y media los actos de coro; á las siete y media empezará el triduo, predicando cada noche D. Mateo Garau Vicario de la misma, y terminará con el ejercicio del Corazón de Jesús y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Merced, á las seis y media de la mañana, al tiempo de una misa, se dará principio á la novena de la Virgen del Carmen.

En San Jaime, al anochecer, la adoración de las cinco llagas.

El ejercicio dedicado á la Inmaculada Concepción de María Santísima, se hará en las siguientes iglesias: en las Capuchinas, á las siete y media, al tiempo de dos misas, en San Miguel, á las once al tiempo de dos misas, en San Francisco á las once y cuarto al tiempo de una misa; en Santa Magdalena un poco antes del anochecer.

En San Felipe Neri, al anochecer, se hará el ejercicio á la Madre del Divino Amor.

Visita á la corte de María

A la Purísima en la Catedral.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-Carriles de Mallorca

El día 10 del actual señalado para una corrida de toros en la plaza de esta Capital se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Manacor á Palma á las 12 tarde

La Puebla á 4 las 12'30 id.

Palma al Empalme á las 7'45 id.

id. á Manacor y á las 8'15 id.

NOTA: En dicho día se suprimirán los trenes mixtos ordinarios de La Puebla al Empalme de las 2'45, y el de Palma á Manacor y La Puebla de las 4 tarde.

En las estaciones se despacharán entradas de Sol y Sombra para la función.

Se despacharán también billetes en 1.ª y 2.ª clase, tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 p.º del premio de segunda clase á los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta, sólo serán válidos el día de su expedición. No tendrán rebaja los billetes que se tomen en alma.

Palma 5 de Julio de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 4.—Varones, 5.—Hembras, 3.

Matrimonios

Día 5.—D. Miguel Suñer Grimalt, con doña Catalina Terrassa Morey.

Defunciones

Día 6 José Ramón Zavala Mendiú, de 2 años, El Terreno, de entero-cólitis.

Rafaela Labrés Tomás, de 5 años, Bonanova, de meningitis granulosa; enterrada en el cementerio de la Vileta.

Hospital Civil

Día 6

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, en lo alto, densa y en parte calmosa.

Horizonte.—Brumoso al segundo cuadrante y prate del tercero: calmoso al cuarto. Idem del viento.—Brisa suave del S. Idem del mar.—Semi-blanca y rizada. Buques á la vista.—Ninguno. Vigia de Portopi.—Sin señal.

FONDEAGOS

Día 6

Galea española Juen Lutsa, de 72 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Pujol, con 7 trip. y efectos. De Barcelona, en 3 días.

Vapor español Palma, de 545 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 24 trip. 23 pas. y valija. De Ibiza, en 10 horas.

DESPACHADOS

Día 6

Pailebot español San José, de 55 ton., matrícula de Palma, cap. don Bartolomé Enseñat, con 7 trip. y efectos. Para Valencia

Ma adero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 6

Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Terneros, 4.—Ovejas, 10.—Corderos, 12.—Corderos, 46.

Pasatiempos

—¿Qué tal andas ahora con tu suagra? —Seguís saliendo á pelotera diaria? —No, ahora no; está muy mala. —¡Vamos, hay un armisticio!

En un garito.

Se juega al baccara. Ambos paños piden carta y el banquero les sirve.

Después pide éste un vaso de cerveza y empieza á beber poco á poco con toda tranquilidad.

Un amigo se le acerca y le dice con voz baja:

—Ten cuidado, que te hacen trampa y tienen ocho en los dos paños.

—No importa—le responde el banquero subrayando sus palabras con un gesto muy significativo.

¡Y abate con nueve!

En una venta de caballos.

Un quidam regatea con el chalan la compra de una yegua pelada y flacucha.

—Vamos á ver, ¿cuánto es lo último que quiere usted?—pregunta el primero.

—¿Lo último? Mil pesetas.

¡Mil pesetas! ¡Pero si está coja!

—Pues por eso; porque con la cojera está más interesante.

Discretos:

—El placer es hijo del amor.

—Si, pero es un hijo que hace morir á su padre.

Lecturas amenas

Un hallazgo literario

Se trata de una tragi-comedia, escrita y representada en Roma el día 16 de Agosto de 1494.

Lleva por título el de *Fernandus Servatus*, y está escrita en versos latinos por Carlos Verardo, arcediano, cubiculario y secretario de los Pontífices Paulo IV, Sixto IV, Inocencio VIII y Alejandro VI.

El argumento de la obra se basa en la cuchillada inferida en la plaza del Rey, de Barcelona, á D. Fernando el Católico, en el preciso instante de bajar aquél las gradas del palacio.

Es fama que el monarca aragonés, agriado con los catalanes, dijo al *conceller en cap* al reconocer su herida.

—Ya ves lo que me dan en esta ciudad cuando vengo á visitaros.

A lo que aquel magistrado, sin morderse los labios contestó:

—Señor: lo que aquí dan los locos (pues el regicida lo era), lo dan en Castilla los cuerdos, y aun los príncipes de la sangre (aludía á don Enrique de Trastámara).

La obra fué estrenada en Roma ante el Pontífice, cardenales, prelados y personas de elevada alcurnia.

Está dedicada al cardenal Mendoza, lo que no impide que sea uno de los personajes que en la obra figuran en primer término.

Ese hallazgo viene á corroborar lo que respecto al atentado de que fué víctima el rey Fernando en Barcelona dice el notable libro *Cosas Asanyalades*.

Contra las olas

El periódico francés *Le Genie Civil* se ocupa con alguna extensión de un invento que está pendiente de examen de la comisión técnica de la Sociedad de Salvamentos, y cuyo autor es el barón d' Alessandro.

Consiste el invento en cubrir la superficie del mar con una delgada red, que, mediante una preparación especial, resulta insubmersible sin que, por otra parte, emerja de una manera sensible de la superficie del mar, por cuya circunstancia se sustrae á la acción del viento.

Ejerca, pues, las funciones de la capa de aceite de que tanto se ha hablado, y como ésta, disminuye los efectos peligrosos de una mar gruesa, suprimiendo las rompientes.

Una observación que han podido hacer muchos marinos, permite creer en la eficacia del procedimiento. Tal es la de que las algas flotantes llamadas *filum*, que se encuentran en algunos puntos de mar del Norte, producen la calma en torno suyo.

Se han hecho ya en el cabo Quiberon, fuera del romperlos, algunos experimentos con una red que tenía mil metros cuadrados de superficie. Esta red, cuya malla era de unos tres centímetros, esta hecha de un hilo bañado de una composición especial que la hace imputrescible á la vez que flotante sin posible submerción.

El ministro de Marina francés se dispone á designar una comisión para el estudio del invento.

Las cáscaras del huevo

Dos consejos para los agricultores: Hasta ahora no se ha dado importancia á las cáscaras de huevo.

Pues la tienen y grande por sus propiedades calcáreas. Es una alimentación muy útil para los pollos, cerdos de cría, terneros y gallinas, éstas últimas, porque ponen más huevos.

En los cafés, pasteles, fondas, etc, pueden adquirirse facilmente y se suministran machacando bien las cáscaras y mezclándolas con los alimentos.

El otro se refiere al modo, recomendado por un colega, para extirpar el pulgón en los árboles y hortalizas. Basta con macerar en agua, hojas verdes de tomatera y rociar bien las plantas con esta infusión.

También se han obtenido magníficos resultados en los obreros, empleando la cal recién apagada y en polvo fino por el procedimiento como se azufran las viñas.

Poco trabajo cuesta seguir indicaciones que pueden reportar suma utilidad.

Un hombre de paja

En Versalles acaba de ocurrir un lance que ha conmovido profundamente á aquel vecindario.

Hacia ocho ó diez años que no salía de su casa Mr. Regnault, rico propietario de la localidad, marido de una hermosa señora y padre de una prole abundante. Mister Regnault era banquero, y en su casa continuaban los negocios con la asiduidad y seriedad acostumbradas, siendo la firma de Mr. Regnault de las que tenían más crédito, no solo en aquella plaza, sino en la de París y otras muchas capitales de los departamentos franceses.

Los que iban á ver á Mr. Regnault eran constantemente recibidos por el dependiente mayor, y cuando más saludaban al jefe, que sentado en el sillón de su bufete y apoyada la cabeza en la mano derecha, parecía sumido en una profunda meditación. Los bien enterados decían que no iban tambien los negocios de la casa como á primera vista parecía, y algunos pensaban que Mr. Regnault no daba señales de vida ni salía á la calle por causas graves que nadie podía explicar.

El día 1.º de junio corrían las fuentes en los jardines; Mad. Regnault estaba con sus hijas y otros amigos sentada en una plazoleta próxima á palacio, cuando apareció Mr. Regnault. Verle la señora y caer desmayada, fué obra de un momento. Las niñas también se conmovieron profundamente al ver á su padre, y se produjo una escena de alegría que nadie se explicaba cuando haría próximamente media hora que aquella familia había salido de casa.

Averiguado el caso, se supo que Mr. Regnault había estado en America diez años para rehacer su quebrantada fortuna, y que durante todo este tiempo, para que no perdiera el crédito su casa con su ausencia, se había mantenido el fuego sagrado colocando en el despacho un Mr. Regnault de mimbre con cabeza de cera. Gracias al hombre de paja, la razón social Regnault y compañía se había salvado, y el maniquí figura hoy como exvoto en un santuario del Norte de Francia.

En estos momentos en que tanto se habla de Colón en que tantos y tantos preparativos se están haciendo para solemnizar su trascendental descubrimiento, faltaba algo, se hacía sentir la necesidad de vor y oír al ilustra genovés, y esa necesidad tiene el propósito de llevarla el profesor Richtler llevando á cabo un verdadero prodigio. Con sólo 5 á 6.000 pesos prometa hacer un maniquí que represente á Colón tal cual era cuando vivía en este valle de lágrimas ó de equivocaciones, como le llama Pérez Galdós, moviéndose, gesticulando pronunciando discursos, cambiando ideas con el público, exponiendo sus proyectos y hablando mal de los que hablan mal de él, v. gr., el señor Vidart y otros amigos de Bobadilla

El autómatas será de tamaño natural, modelado y pintado por artistas. La parte mecánica será dirigida por Richtler. Un fonógrafo le hará hablar.

¡Y como hable... qué cosas va á decir!

**Pan de munición**

A examen de la Intendencia militar francesa se ha sometido un nuevo pan, que su autor M. Molino, llama *pan de munición glutinado*. Fúndese la idea del nuevo invento, en que la alimentación del soldado en campaña ha de diferenciarse de la ordinaria, por ser conveniente aumentar la proporción de los elementos respiratorios, siempre que los militares hayan de soportar fatigas extraordinarias.

Las marchas precipitadas activan la respiración y con esto penetra en el organismo una cantidad mayor de oxígeno, que determina la combustión de mayor cantidad también de alcohol y azúcar. De ahí que sea muy conveniente procurar un alimento que satisfaga a la combustión pulmonar, procurando el color que requiere todo cuerpo sometido a una fatiga anormal.

El azúcar se transporta más fácilmente que un líquido alcohólico, y teniendo esto en cuenta, el autor propone su empleo en tiempo de guerra para conservar la fuerza y la salud del soldado.

Para preparar el pan se mezcla la harina tostada a 160° con 15 a 25 por 100 de azúcar morena, y a esta mezcla se añade del 5 al 15 por 100 de gluten extraído de los cereales en las fábricas de almidón, amasando bien el todo.

Esta masa se somete a una máquina de hacer fideos, de donde sale bien comprimida y en forma bien prolongada, que se reduce a fracciones para hacer la galleta. Esta se seca con estufa.

Así se logra un alimento de muy fácil conservación y que, en razón del azúcar que contiene, no provoca la sed tanto como la galleta común. Tiene además la ventaja

de empaparse mejor en el caldo ó café, siendo, por último, más grato al paladar. Aunque el coste de este pan resulta superior, sus cualidades alimenticias y fácil conservación compensan tal desventaja.

**Plaza de Toros de Palma**

Domingo 10 de Julio de 1892

**POR PRIMERA VEZ EN ESTA CAPITAL**  
Grandiosa corrida-Certamen taurino

**6 Matadores de Alternativa 6**

Lidiarán seis toros escogidos de 5 años, de la afamada ganadería de DON MAXIMO HERNAN, vecino de Colmenar Viejo, con diviza azul celeste, adjudicándose

**- DOS MAGNÍFICOS PREMIOS -**

1.º Un hermoso capote de paseo, tasado en 1000 ptas.—2.º Un precioso reloj de oro, de valor de 300 ptas.

A los dos espadas que más se distinguen en quites, banderillas y muerte de sus toros, á juicio de UN JURADO compuesto de competentes aficionados.

Nombres de las espadas y fecha que tomaron la alternativa en Madrid

- Julio Aparici, FABRILLO 30 de Mayo de 1889
- Enrique Santos, TORTERO 7 de Julio de 1889
- Antonio Moreno, LAGARTIJILLO 12 de Mayo de 1890
- Antonio Arana, JARANA 26 de Octubre de 1890
- Francisco Bonal, BONARILLO 28 de Agosto de 1891

**Antonio Jiménez, REVERTE**  
18 de Septiembre de 1891  
**PICADORES**  
José Hernández, Parrao.—Francisco Ferrández, Caletero.—Teodoro Ambré.—Vicente Fajardo.—Un reserva.  
**PEONES DE BREGA**  
José Moyano.—Miguel Burguet.—Francisco Roig.

**PUNTILLERO**  
Francisco Roig, Pastoret.  
*La Corrida dará principio á las 4 y media de la tarde*

La Empresa no ha omitido gasto ni sacrificio alguno para presentar un espectáculo digno de esta Capital, adquiriendo además de los servicios de la plaza de Barcelona

**MOÑAS Y BANDERILLAS DE LUJO**

**PRECIOS**  
Un palco sin entradas . . . . . 60' Ptas.  
Un balconcillo 1.ª fila sin entrada. . . . . 9' »  
Id. 2.ª fila sin id. . . . . 8' »  
1.ª fila tendido numerado sin entrada. 6'50 »  
Una delantera de grada sin entrada. 2' »  
**Entrada general de SOMBRA y Palcos**  
4 Ptas.

Un palco sin entrada . . . . . 30' Ptas.  
Una barrera sin entrada. . . . . 1'50 »  
**Entrada general de SOL 2'50 Ptas.**  
**Medias entradas de SOMBRA 2'50 Ptas.—1d. de SOL 1'50 Ptas.**

**DETALLES.**—Se observarán en la lidia las reglas generales establecidas en la plaza de Madrid y principales de España.—Una lucida banda amenizará la función.

Se reservarán á los abonados á las corridas anteriores sus respectivas localidades hasta el día 7.

**DISPOSICIONES DE LA AUTORIDAD.**—Se prohíbe de orden de la Autoridad:—1.º Al que tenga asiento público colocarse en los de preferencia.—2.º pasar de un tendido á otro.—3.º Párarse en las puertas.—4.º Arrojar objetos que perjudiquen á los lidiadores.—5.º Permanecer entre barreras y bajar á ellas, hasta que esté muerto y enganchado el último toro.

**NOTAS.**—Todo billete que al entrar se presente roto al portero, se considerará nulo y de ningún valor ni efecto. Cada concurrente deberá presentar por sí desdoblado al billete y no se permitirá que uno entregue ó presente los de dos ó más personas. Se replica á los señores concurrentes recuerden que al presentar en las puertas sus billetes el portero es el único autorizado para romperlos y quedarse con la parte que le corresponde y que la parte que les será devuelta deben guardarla como justificante, sin cuyo requisito podrán ser expulsados de la plaza. Si por lluvia ú otro accidente no pudiera verificarse la corrida el día anunciado, se celebrará el primer día hábil que se presente. La corrida se considerará como celebrada desde el momento de empezada; en su consecuencia, el público no tendrá derecho á ser reintegrado en todo ni en parte, si empezada la función se suspendiese por lluvia ú otro accidente pero si aquella fuese después de abiertas las puertas y antes de haber salido la Cuadrilla á la Plaza se reintegrará sólo á los concurrentes que presenten el billete que acredite su localidad y entrada, para lo cual deben tener en cuenta conservarla. Los billetes de localidades deberán exhibirse á los acomodadores siempre que estos lo exijan.

El público no tendrá derecho á pedir más número de toros ni otros lidiadores que los anunciados, y en caso de inutilizarse alguno ó algunos de éstos durante la lidia ó de aquellos después de llegados á esta Ciudad, no podrá exigirse el reemplazo ni aumento, celebrándose la función con los hábiles que quedaren.

Si se hubiere inutilizado alguno de los lidiadores anunciados en las Plazas donde deben trabajar antes de esta función, serán reemplazados por otros de su categoría.

Se observarán rigurosamente todas las prevenciones que la Autoridad tiene dispuestas para las corridas de toros. Queda prohibido á los porteros tomar dinero bajo ningún concepto.

Por todo billete que exceda de una peseta abonará el comprador diez cántimos por el impuesto del timbre. Empezada la corrida se cerrarán las puertas de la planta baja quedando las demás abiertas para la entrada del público y localidades.

**IMPORTANTE.**—Para mayor comodidad de las personas que deseen asistir á la corrida, la Compañía de los Ferro-carriles ha accedido gustosa en poner trenes extraordinarios con grandes rebajas de precios.—LA EMPRESA.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**  
—facilitadas por la casa Agulló—  
**VALORES LOCALES**

Crédito Balear . . . . .	111'00
Cambio mallorquin . . . . .	65'00
Ferrocarriles de Mallorca . . . . .	60'50
Alumbrado por Gas . . . . .	105'00
Salinas de Ibiza . . . . .	190'00
La General Mallorquina . . . . .	82'50
Bonos municipales . . . . .	25'00
La Islaña Marítima . . . . .	46'00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid	
4 p. interior perpetuo . . . . .	
4 p. amortizable . . . . .	
Cubas . . . . .	
Banco de España . . . . .	
Tabacos . . . . .	
Barcelona	
4 p. interior . . . . .	76'70
4 p. exterior . . . . .	73'85
4 p. amortizable . . . . .	
Cubas 86 . . . . .	95'62
Cubas 90 . . . . .	104'37
Coloniales . . . . .	43'20
Nortes . . . . .	43'30
Francia . . . . .	32'20
Francos . . . . .	

Madrid . . . . .	65'87
Paris . . . . .	
Renta francesa . . . . .	
Londres . . . . .	

**BOLETIN METEOROLOGICO**  
Dia 1.º julio - 8 mañana

Barómetro . . . . .	766 7 mm.
Termómetro seco . . . . .	27 3 grados.
Id. húmedo . . . . .	26 1 id.
Mínima . . . . .	20 8 id.
Reflector . . . . .	20 0 id.
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	1 4 mm.

**FERROCARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Lucá: De nes á Palma, á la 1 tarde.

**SALENDA DE CORREOS**  
Salidas de Palma.  
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcúdia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde via de Alcúdia.  
Llegadas á Palma.  
De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcúdia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**HOJAS DE CALENDARIO**

JULIO	
Cuarto creciente el 2 Luna llena el 10 Sol sale a las 4 h. 31 Pónese á las 7 h. 37	Cuarto creciente el 2 Luna llena el 10 Sale el sol á las 4 h. 32 Pónese á las 7 37
HOY	MAÑANA
7	8
1831. Incendio de la Plaza Mayor de Madrid.	1827. Conspiración del Cuarte de Guadalupe.
JUEVES	VIERNES
189   Stos. Fermín   177 obispo, Claudio y Germán mrs. y Sta. Eudilburga princesa vg.	190   Stos. Apucio, 176 Romulo obisp. Amando, Antonio y Diedoro.

**ESQUELAS MORTUORIAS**  
DE TODAS CLASES  
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.  
Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.  
Papel de numerosa variedad.  
Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

**SULFATO DE COBRE INGLES**  
GRANTIDO  
Reconocido y declarado de primera calidad por el señor ingeniero agrónomo de la provincia para combatir el MILDEW. Véndese en la droguería «La Baleárica» de Antonio Benaasar, calle de la Marina, 46, frente al Huerto del Rey. A cada comprador le será entregada una Instrucción práctica explicativa de modo y épocas oportunas para el empleo del sulfato, aprobada por el citado señor ingeniero. 14

**PAPEL PARA DIBUJO**  
Vitelas de hilo y algodón de varios tamaños y clases.—Papeles Bristol é Ingre de diferentes colores.—Vitelas Whatman.—Papel tela para plenos.—Papel de calcar.  
Amengual y Muntaner.—Cadena 2, Palma.

**MIL PESETAS**  
AL QUE PRESENTE  
**Cápsulas de Sándalo**  
mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.  
Se remiten por correo anticipando su valor.

**Venta**  
de una máquina de vapor de 25 catallos de fuerza.  
Informará D. Miguel Bonnin y Compañía, calle de la Plaza.—La Puebla. 12-5

**Está para vender**  
Un molino vulgo truy. tejas, varias vigas de diferentes tamaños, ladrillos (tovrs) y otros materiales to o usado  
Informarán: Cordelería, 22, tienda. 4-1

**Pérdida**—El día 1.º del corriente, en el trayecto desde el paseo del Borne á la calle de Pucyo, se extravió un reloj de níquel, esfera negra con regente y medallón de oro.  
Se dará una buena gratificación al que lo entregue.  
En esta imprenta informarán de quien es su dueño. 4-3

**ACADEMIA PREPARATORIA**  
PARA EL CURSO DE AMPLIACION  
de Medicina, Farmacia y Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras.  
Bajo la dirección de D. Jaime Domenech  
Profesor auxiliar del Instituto Balear  
SINDICATO, 3.—Principal

**Copiadores de cartas**  
Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente inicie y en diferentes clases de encuadernación.  
Clase económica de 500 hojas con ir dice, se ante y papel satinado á  
12 reales uno  
Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner  
CADENA, 2.—CONQUISTADOR, 30

**Carruajes**  
Saldrán todos los días de Palma á Lluchmayor 2 carruajes de 4 ruedas, uno á las cinco de la mañana y otro á las 2 de la tarde, como gualmente de Lluchmayor á Palma á las 5 de la mañana y 3 tarde.  
Dichos carruajes saldrán de Palma, Hostal de Lluchmayor, calle de la Harina. 10-5

**Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.ª**  
SERVICIO MENSUAL ENTRE LA PENÍNSULA, ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS  
Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escala en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS saldrá el 13 de julio del puerto de Barcelona el magnífico vapor español  
**CIUDAD DE BARCELONA**  
de 5 000 toneladas, clasificado en el Lloyd 100 A. I.  
Se admite carga y pasaje para dichos puertos y también para CANARIAS y VERACRUZ.  
Para informes: SANS, Hermanos, Conquistador, 7, Palm.

**NO MAS CASPA, NI CANAS,**  
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA  
**El Tricofero Padró**  
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.  
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.  
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Se desea adquirir un**  
carrito tirado por un borrico de Argel. Se preferirá el que tenga todos los arreos y esté en buen estado.  
Acúdase á esta imprenta.

**GANGA**  
Por muy poco dinero se desea vender una finca situada en la plaza de la Puerta Pintada, consistente en dos botigas y un entresuelo, con agua á grifo. Para más informes dirigirse al salón de Lucas Arbona, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 22. 5  
IMPRENTA DE AMENGUAL Y MUNTANER

**L'UNION**  
— Compañía francesa de seguros contra incendios —  
FUNDADA EN PARIS EN 1828  
Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20  
GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

Capital Social . . . . .	Ptas. 10.000.000
Reservas . . . . .	" 7.280.000
Primas á cobrar. . . . .	" 66.441.000
Total de garantía. . . . .	Ptas. 83.721.000
Siniestros pagados . . . . .	" 168.00.0000

Subpirccción: Virgen de Lluch, 7, Palma de Mallorca 20